

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL

Director: Lic. ROMULO TOVAR

AÑO II

SAN JOSÉ, COSTA RICA, LUNES 17 DE ABRIL DE 1922

NÚM. 756

El Crimen del Jueves

Fué muerto de un tiro de revólver el ex-Inspector de Policía Leoncio Garro Lo que dice el homicida

El jueves por la noche ocurrió un hecho de sangre en San Pedro de Montes de Oca, en el que influyó mucho el licor, como sucede casi siempre en estos casos.

Esas ventas de licor las hacen ya de un modo público, y más en los pueblos, donde a veces las autoridades se hacen de la vista gorda.

Protagonistas

Figuran como protagonistas en este drama Santiago Amador Fernández, de 38 años de edad, casado, hijo de Francisco Amador, oriundo de ese lugar en donde desempeñaba el puesto de policía.

Tenemos buenas referencias de Amador, quien en momento fatal le disparó dos tiros de revólver a Leoncio Garro, ex Inspector de policía y persona que cuando se embriagaba de licor era amigo de buscar pendencias. Según se nos ha dicho, este individuo fue uno de los que atacó al guarda del «Bosque de los Niños» hace unos meses.

Garro tiene un hermano llamado Juan, quien también es uno de los protagonistas de la tragedia.

Con el reo

El viernes por la mañana hablamos con el victimario; se encuentra detenido en la Segunda Sección de Policía en la celda número 5.

Es un hombre de buen aspecto, de baja estatura, color pálido, bigote ralo, ojos oscuros y de agradable conversación. Se encuentra muy nervioso y apesadado por lo sucedido.

Le interrogamos sobre el acontecimiento y con amabilidad nos narró lo siguiente:

—Yo no era enemigo de los hermanos Garro; tenía con ellos buena amistad, no así mi primo hermano Aquileo Arguedas Amador, con quienes ellos mantenían una añeja discordia. Cada vez que estaban de juerga se suscitaban altercados y riñas que hacían más tirante la amistad. Yo siempre le advertía a mi primo que tuviera prudencia y que, en esos pleitos, yo estaba comprometido, pues a pesar de ser su familiar, era amigo de los Garro y deseaba vivamente que se terminaran esas cosas.

El jueves

El jueves por la noche se encontraban los Garro en la taquilla; estaban muy pasados de licor y trataban de buscar querrela con Aquileo.

A todo esto como ya era tarde (las 23 horas) ordené cerrar el establecimiento y con engaños conseguí que mi primo se retirara.

Los Garro cuando andan de parranda son muy necios; el martes pasado trataron de provocar a un señor Coto de San José, y a no ser por la buena conducta de este caballero, se hubiera armado la de Dios es Cristo.

Yo sabía que Leoncio Garro usaba un revólver y como su estado era, repito peligroso, temí por las consecuencias que esto pudiera acarrear.

Mi compañero, el otro policía, me prestó un revólver.

Por fin obtuve que Garro me entregara buenamente el arma. Lo invité a ello cuando estaba acostado en una banca de la taquilla, y me la dió sin reparos.

Arrepentido

Así que me hubo entregado el

arma se arrepintió y como tuviera frases destempladas para conmigo, lo excitó a que me siguiera hasta la Jefatura. En el camino me alegaba continuamente y, al llegar a la Hacienda de don Chico Montealegre se propuso a devolverse. Mantenía un fuerte altercado cuando llegó su hermano Juan y, como trataba de atacarme, desenfundé la cruzeta y los hice atrás.

Los hermanos Garro querían que yo les devolviera el revólver, lo cual yo no podía aceptar y les contesté, que se lo daría a mi superior, al Jefe Político.

Cué Leoncio

Los ánimos se fueron exaltando y como ellos hicieron invite por atacarme, saqué el revólver que me había prestado mi compañero y disparé sobre Leoncio, pero como el arma no funcionaba la arrojé al suelo y con el propio revólver de mi atacante le disparé dos tiros.

—Créalo señor, que fué en defensa propia y, lo juro por la buena salud de mis hijitos.

Cuando cayó Garro yo le dije a su hermano: «Ves Juan, lo que traen esas parrandas...»

Juan se abrazaba a Leoncio y le decía llorando: «No te muevas hermano, aténedle valor, yo algún día podré vengarte.»

Como notara que algunos amigos de Garro se acercaban, disparé dos tiros al aire y con el silbato pedí auxilio. Llegó el Jefe Político y me hizo preso.

Nos despedimos del reo, quien tiene fe en Dios de que lo librará de este percalce. Repite con frecuencia que él le disparó, pero en defensa.

Gruesas aldabas cerraron la celda número 5, donde quedó nuestro entrevistado, un pobre padre de familia, a quien la fatalidad lo ha separado de su hogar.

Las autoridades

Una vez hecho preso el homicida, las autoridades trasladaron al herido al Hospital de San Juan de Dios donde falleció el viernes en las primeras horas de la mañana.

Uno de los proyectiles le entró cerca de la sien izquierda y destruyéndole el hueso frontal le salió a media pulgada del cuero cabelludo.

El viernes en la tarde se verificó su sepelio.

Paz a sus restos.

Página de la Dirección

NO HAY QUE ALARMARSE

El Yunque es un semanario que se publica en la ciudad de Limón. En sus últimos números nos dice su editor cómo las autoridades de la provincia han querido estorbar la publicación del periódico y cómo cree él que dentro de ese designio se ha llegado hasta las vías de hecho, de las cuales ha sido víctima. No hemos podido leer los ejemplares de *El Yunque* en los cuales se examina la conducta de las autoridades de Limón, ni, por lo tanto, podemos decir en qué forma ha sido hecho ese examen. Tampoco conocemos al editor del periódico. Nada de ello, pues, nos pone en condición de hacernos solidarios suyos. Sin embargo, si las cosas han pasado como él las cuenta, creemos un deber reprobamos esos hechos. Y lo hacemos sin alarmas y hasta de una manera respetuosa. Consideramos profundamente sensible que para castigar a un periodista las autoridades públicas que se sienten ofendidas por los ataques de aquél, se desvistan de su propia majestad y se abandonen a la ira y a la violencia. Con lo cual nada remedian, y si con ello pretenden poner a salvo su honor, tampoco lo defienden, porque el honor cuando ha sido lastimado, no se defiende sino por los medios de la caballerosidad. Nada remedian, decimos, porque si en vez de insultos *El Yunque* ha establecido cargos o trata de establecerlos contra las autoridades de Limón, no le faltará oportunidad de hacerlo. Y si tiene razón, no quedará sino saber si el país posee aun virtud bastante para castigar con sus leyes a los funcionarios que le son o quieren serle infieles. Y si el periódico no funda en verdades sus acusaciones, qué mejor conducta la de un funcionario que la de una severa expectativa frente a sus acusadores y qué mayor satisfacción la suya que la de afrontar una vida limpia ante sus acusadores gratuitos? Y dado el empeño con que los señores Acosta defienden su honor de hombres y su dignidad de servidores de su país, qué pueden temer de la prensa?

Pero el espectáculo es reprobable. No produce propiamente indignación. Hay ciertos hechos que no despiertan la ira de Juvenal. Hay ciertos hechos de los hombres que no merecen sino desprecio. Recuérdese qué clase de medidas adoptaron los gobiernos de violencia nuestros para combatir a sus enemigos, para acallar la prensa. Recuérdese de qué hombres se sirvieron para los consejos y para los ataques, y se verá cuán despreciable se hacen los hombres a veces. Y si es porque están arriba, cuán vano orgullo. Muy pocos de los que han bajado del capitolio, guardan entre sus conciudadanos el respeto a que deben ser acreedores. Y de toda aquella soberbia de que hicieron alarde no les queda sino una miserable humildad.

Riña entre mujeres

En las piezas conocidas con el nombre de «Chinchorros Valverde» ocurrió el viernes pasado una riña entre varias mujeres que habitan esas casas.

Porque una no comía carne ese día y en cambio la comida la condimentaba con manteca, se armó la de San Quintín.

De insultos pasaron a los hechos resultando una de ellas Edelmira

Rojas, con una grave lesión en la frente, ocasionada con un guayacán de 30 libras que una vecina le revolió sobre la cabeza y lo que se peor le dejó caer varias veces.

Edelmira fué auxiliada y conducida por unos amigos al Hospital de San Juan de Dios, donde se encuentra actualmente. Su agresora fué a darle cuentas al Agente de Policía.

Suicidio o Crimen?

En un recodo del camino a San Juan de Tibás fué encontrado el cadáver de un hombre Se sospecha sea una venganza

La Semana Santa que siempre ha sido guardada con todo respeto por los vecinos de San Juan de Tibás, fué señalada con sangre durante el presente año.

Al amanecer el Viernes Santo, cuando el sol esmaltaba con brillante luz la tranquila población y cuando las campanas de la iglesia llaman a los feligreses a misa, una noticia inesperada y triste los llenó de pena.

En un recodo del camino, había sido descubierto el cadáver de un hombre muy estimado por cierto. Este era Teodorico Quirós.

Teodorico Quirós

El señor Quirós era un hombre de unos 38 años de edad, soltero, artesano y de recomendables cualidades. De carácter jovial aunque fuerte; llegó a captarse una simpatía casi general entre sus vecinos.

Por la noche se le veía frecuentar la taquilla del pueblo aunque no era habituado a tomar licor. Allí charlaba amablemente con sus amigos y conocidos.

Ocupaba el puesto de policía Municipal, pero no por eso se había echado odiosidades y antes, repetimos, era muy querido. Era casado con una hermosa joven que trabaja actualmente en una droguería de esta ciudad.

Vida marital

Según se nos ha dicho, Teodorico era muy celoso y esto hacía un tanto desagradable su vida. Según dicen las comadres, más de una vez tuvo fuertes disgustos con su esposa y en cierta ocasión llegó hasta maltratarla. Ella lo amaba con sinceridad y siempre observó una conducta ejemplar. Mujer laboriosa, de espíritu juicioso y carácter dulce, vivía consagrada a su hogar.

Teodorico estaba un tanto molesto con un individuo llamado Juan Cartago y le había prevenido a su esposa que no saludara siquiera a ese sujeto. Las intrigas jugareñas vinieron a crear una aguda situación entre estos hombres que se odiaban profundamente.

El jueves

El jueves pasado estuvo Teodorico como de costumbre en la taquilla y canceló un «piquito» que debía; cambió un billete de ₡ 100.00

y se marchó un poco tarde para su casa.

En la pulpería estaba Juan Cartago llamado así por ser oriundo de la antigua Metrópoli y entre él y Teodorico, se cruzaron miradas de rencor, muy peligrosas por cierto entre los labriegos que las toman como insultos y desafíos.

Según parece, ese día Quirós y su esposa, habían tenido un grave disgusto porque él fué informado de que ella había conversado con su odiado enemigo.

No falta quien asegure que hasta la «meneó» como dicen las gentes del pueblo.

El cadáver

Al día siguiente al ser encontrado el cadáver se hicieron los más aventurados comentarios.

El cuerpo de Teodorico estaba «boca abajo»; en la frente presentaba una herida producida con revólver; la bala le salió cerca de la «coronilla».

Tenía el rostro amoratado, lleno de sangre y en la mano derecha tenía abierta una cuchilla pequeña que siempre portaba. En uno de los bolsillos tenía la suma de ₡ 95.95 (noventa y cinco colones, noventa y cinco centimos) y en una billetera, un décimo de lotería, un recibo y un retrato muy desdibujado.

Suicidio o crimen

Esto era lo que se preguntaban intrigados aquellos vecinos. Todo era misterio; no falta quien asegure haber oído la detonación de un revólver como a las 23 horas.

La sospecha del crimen es robustecida con la desaparición del revólver. Lo habrían robado?

Por otro lado, por qué motivo tenía la cuchilla en la mano? Si fué un crimen, es de suponerse que Quirós trató de defenderse y para ello quiso usar la pequeña arma.

Probablemente que Teodorico vió a su agresor y quizás hasta tuvo con él algún altercado, lo cual originó el trágico fin.

Al hacer estas suposiciones queda debilitada la de un suicidio, pues si Teodorico se hubiera suicidado y el revólver hubiera sido robado, por qué tenía la cuchilla en la mano? Además de esto, el trayecto que siguió la bala parece confirmar que el hecho sea un crimen.

El criminal

Al haber un crimen, todo el mundo se pregunta: Y quién fué el criminal?

—Qué móviles lo guiaron para acechar a su víctima en un recodo del camino y aprovechándose de la oscuridad de la noche, asesinarlo como un bandolero?

—Sería alguna venganza o bien un robo?

Lo último no puede ser, pues Teodorico conservaba el dinero, el cual casi nadie sabía, y además era muy poco para un atentado.

Entonces, quién lo mató? Esta pregunta la contestarán muy pronto las autoridades respectivas, quienes han comenzado a levantar la sumaria del caso.

En la cárcel de San Juan se encuentra detenido por sospechas Juan Cartago. También hay preso otro sujeto y en el pueblo continúan haciéndose muchos comentarios.

Cuando «Cartago» fué interrogado

Pasa a la tercera página

La Pulpería El Nuevo Mundo destruida completamente por un incendio

OTROS PERJUDICADOS

El viernes en la noche como a las 23 horas, los pitazos del policial de línea anunciaban incendio. Una columna de humo que se divisaba a gran distancia guió a los curiosos hasta la pulpería «El Nuevo Mundo», donde ese edificio era abrazado por el fuego. La pulpería pertenece a don Gerardo Mata y está situada frente al Museo Nacional.

El fuego tomaba cada vez mayores proporciones y hasta amenazaba destruir los edificios contiguos. La alarma del vecindario era grande. El viento a esa hora era muy favorable, pues soplabla hacia el

lado del Museo.

La policía trató de impedir que los amigos de lo ajeno hicieran su agosto y avisado que fué el Cuerpo de Bomberos, se presentaron al mando del Coronel Montandón, pero, sin la Bomba, pues estaba descompuesta.

Esos desperfectos en la Bomba son muy lamentables, pues si el

fuego no tomó gran incremento por el viento, bien pudo haber abrazado la manzana. Ojalá que el Coronel Montandón ordene reparar la Bomba, pues es necesario que siempre esté lista a prestar inmediato servicio.

Los bomberos trabajaron bien, consiguieron localizar el voraz elemento que destruyó completamente

el edificio de la pulpería. También la casa de don Federico Madriz Quesada y el taller de ebanistería de don Tobías Sánchez, sufrieron algunos daños. Este último señor estaba asegurado en la casa de los señores Sasso Hnos.

El señor Mata fué detenido esa misma noche y se encuentra detenido en la Primera Sección a la orden del Juez Primero del Crimen.

Aún no se ha podido constatar el origen del fuego. Se cree sea originado por la fuerza motriz.

Tan pronto las autoridades aclaran este punto, lo informaremos a nuestros lectores.

TIENDA de ZAPATERIA de Alberto Carboni 200 vs. al Norte de la Botica Oriental

La que vende MAS BARATO — La que trabaja con más gusto y elegancia — Gran surtido de calzado para niños a PRECIOS SUMAMENTE BAJOS.

Gaceta Diaria

Estaciones inalámbricas de aficionados

Les fué rebajada la décima parte de su pena a los reos Félix Alfaro Cascaete y Alejandro Solano Rojas.

—Poco o nada por parte de cierto público se notó en las procesiones; bueno sería que para esas ceremonias hubiera más educación, o el que en ellas no cree se tomara el fácil trabajo de no asistir. Algunos entienden que el desorden es la forma ostensible de su incredulidad.

—En los días de la Semana Santa se veían en las calles a muchos embriagados. Desde luego hubo buena venta de licores. Cada cual entiende las cosas a su manera y aquí todo lo volvemos fiesta.

—En el incendio del sábo lo no funcionó la Knox. La bomba vieja fué la que trabajó.

—Los jamaicanos Stephen Dalley Walker y Rebeca Simpson Taylor; James Alexander Thompson y Alice Jane Cahill Beesley; Linford Alexander Ricketts Aquilla Sucida Jacson y otros más que sería largo enumerar, solicitan contra matrimonio civil en la Provincia de Limón.

A las personas que tengan estaciones radiotelegráficas en el país, se les previene el exacto cumplimiento del Decreto Número 20, publicado en La Gaceta del 4 de agosto de 1921, y especialmente se les llama la atención acerca del Artículo Cuarto del mencionado Decreto, que dice:

«Ninguna persona o personas que tengan estaciones o conocimientos del manejo de las mismas, antes mencionadas, divulgarán o publicarán el contenido de cualquier mensaje que recibieren. Todo aquel que resultare culpable de divulgar o publicar cualquier mensaje será castigado con una multa de \$250.00, o con prisión interior de 3 meses o ambos si así se decidiere, en caso de incurrir en esta falta. El que lo hiciera se expondrá al retiro de la licencia concedida y a que el ESTADO confiscase todos los aparatos de su estación. Estará además, en las penas en que incurrir los que violan la correspondencia. Todo de acuerdo con las leyes del país.»

En atención a esta ley, los aficionados que tuvieran estaciones o los que piensan establecerlas, deben obtener enseguida una licencia escrita de la Secretaría de Gobernación, cancelable en cualquier tiempo que fuere necesario.

La imprenta Falcó y Borrásé le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

La imprenta Falcó y Borrásé le suplirá a usted cualquier trabajo en el ramo, en condiciones más favorables que cualquier otra casa.

Casos y cosas

En la pizarra de la Segunda Sección de Policía, se lee este aviso: «De orden superior no podrá salir a la calle el que no tiene pantalón oscuro».

Ya lo saben, pues, los señores gendarmes: nada de pantalones descoloridos, color de mono: la oscuridad ante todo y sobre todo.

—Un pulpero, montado en cólera, tildó a la policía de sácalas y tinoquista; por lo que se le condujo a la detención.

Esto de sácalas y de tinoquista son ofensas muy graves, pues ya sabemos lo que significa una y otra cosa.

Cuidado, pues, con reincidir, señor pulpero.

—A don Gregorio Martínez le sacaron del bolsillo la gurbia, en plena Semana Santa. Don Gregorio pegó el grito y la gurbia se recuperó.

Los hábiles cateristas no toman en cuenta en que estamos en olor de santidad para llevar a cabo sus golpes.

—La policía, después de un minucioso registro en una hostería, en la que no quedó trasto en su lugar, ni frazadas en sus camas, aprehendió media botella de chupis. Por supuesto que no era de charral sino de cabezas.

—Los policiales andan mal con ciertos individuos. Un gendarme puso esta parte: «Fulano de Tal, me dió de patadas, mordicones y a nes».

¡Pobre policía y de qué manera lo trataron!

LA PRENSA

DIARIO DE LA VIDA NACIONAL
Director: Lic. ROULO TOVAR
APARTADO: P
TELÉFONOS: DIRECCIÓN, REDACCIÓN, ADMINISTRACIÓN: 884

COMPANIA ARTISTICA AMPLIFICADORA
NEW YORK - CHICAGO - HABANA - COSTA RICA
DEPOSITARIO GENERAL:
Casa Bancaria BASILEO ACUÑA
Representantes:
ROSENDO Z. UBAU & Co.
Altos de la casa BASILEO ACUÑA
Calle Central - Entre Av. Central y 2ª A.S.

CIRCULAR

San Juan del Sur, abril 15 de 1922.
Sub Director Gral. de Telegrafos.
San José
Debido a la huelga de telegrafistas, mensajes para la isla de Cuba con excepción de Habana y Santiago de Cuba pueden ser aceptados a riesgo del expedidor y sujetos a demora.
M. HURST
(Jefe del cable)

La España Martínez & Co.

Fábrica de Velas, Jabones y Fideos
ALMACEN DE ABARROTES
Venta al por Mayor — Lado Norte del Mercado
Teléfono 756 -- Apartado 211 -- SAN JOSÉ

United Fruit Company

SERVICIO DE VAPORES
Principiando con el vapor PASTORES que salió de Nueva York, vía Habana y Cristóbal y llegará a Puerto Limón el día jueves 13 del corriente mes de abril, que de regreso sale para Nueva York, vía Habana, el día domingo 16 de abril, los vapores ULUA, TOLOA, CALAMARES y PASTORES, en el orden nombrados, seguirán llegando a Puerto Limón todos los jueves en la mañana y saldrán los domingos en la tarde.
Los vapores SAN BLAS, SAN BRUNO, SAN GIL y SAN BENITO harán el servicio regular entre Puerto Limón y Boston en los cuales hay acomodo amplio para los pasajeros. Estos vapores, en combinación con los vapores de la Elders & Fyffes Ltd., para Bristol vía Cristóbal y Kingston, harán el servicio semanal de Limón a Cristóbal, zarpando los viernes.
Carga para Nueva York, Londres y otros puertos europeos se aceptará como de costumbre para ser despachada por los vapores de la United Fruit and Company de la Elders & Fyffes Ltd.
Para más informes dirigirse a las Oficinas de la Compañía en Limón o en San José.

G. P. Chittenden, Administrador

LEYENDO CANJES

Alimentos para dos millones de niños y cinco millones de adultos.
La Comisión Americana en las regiones del Volga, actualmente suministra alimentos a siete millones de seres humanos; dos de niños y cinco de adultos.
Sin embargo este gran pueblo de Norte América no ha hecho alharaca alguna para cumplir este deber de humanidad.
Todos los meses flotan barcos con provisiones y medicinas, suficientes para salvar esos siete millones de criaturas de la gran catástrofe.

Incendio que ocasiona como pérdida la bicoca de más de quince millones de dólares
Durante tres horas se mantuvo un formidable incendio que abarcó varias casas en una de las calles más comerciales de Chicago. Solamente el edificio Burlington, que quedó en cenizas, contenía veinticuatro pisos. El incendio comenzó a las tres de la mañana y cuatro horas después fué sofocado. No hubo desgracias personales, gracias a la actividad del cuerpo de bomberos. Toda vía no se pueden calcular, nos dice el cable del canje que tomamos la noticia, que las pérdidas flúan entre veinte y treinta millones de dólares.
Con esa fortuna que consumió las llamas, salía este país de apuros.

Suicidio o Crimen?
Viene de la primera página
do si era o no amigo de Teodorico, contestó: «No puedo ser amigo de un hombre a quien odio».

Mueren dieciséis personas a causa de un gran huracán.
En los Estados Unidos del Sur de la Unión Americana se desarrolló un fuerte huracán. Parecieron dieciséis personas y se perdieron numerosos sembrados y también muchos graneros. Los lugares más azotados fueron la aldea Gowen, de Oklahoma, y en la de G. K. Humeuc, de A. Kausar. Las víctimas de estos lugares, entre hombres de color, blancos y mejicanos fueron dieciséis. Las pérdidas, fuera de estas personales que se apuntan, montan a varios millones. Los areas de Krasing y de Goen están amenazadas con la inundación. En Goen el huracán derribó veinte casas del centro comercial.

Semana Santa en Puntarenas
—Pasaron los días santos en Puntarenas las siguientes personas: don Guillermo González Herrán y señora; don Arturo Quirós y señora; don Enrique González Herrán y señora; don Aurelio Esquivel y señora; don Stanley Lindo y señora; don Máx Chaves hijo, don José Esquivel, don Octavio Saborio, don Arturo Aguilar M., don Roberto Troyo, don Ramón Zelaya, don Stanley Maduro, don Fernando Muñoz, don Jorge Orozco, don José Luis González, don Tomás Guardia, don Luis Anderson, don Carlos Aguilar, don Alvaro Sáenz, don Miguel González, don Alberto Echandi señora e hija, don Oscar Rohmoser, don Antonio Ortiz, don Francisco Ulloa, don Carlos Lara, don Joaquín Lizano, don Willy Borbón, don Guillermo Carranza S., don Alfredo Carranza, don Manuel Castro Quesada y don Manuel Antillón.

Marítimas
Limón 10. —Salió para Bocas del Toro, la lancha panameña «Preston», pasajeros: Paul A. Sigrers y Conde McClellan. Sin carga ni correo.
Limón 11. —Zarpó con destino a New York el vapor estadounidense «Calamages», pasajeros: Andrés Sandoval e hijo, Enrique Ortega A. Cabob Z. Derby. Carga general.
Limón 15. —Ancló procedente de Bocas del Toro el vapor inglés «San Blas» pasajeros: R. J. See. S. P. Sigrers y M. Deems 4 en tránsito para Boston.
Limón 15. —Zarpó con destino a Veracruz, México, el vapor estadounidense «Lackwanna», sin pasajeros ni correo carga 345 novillos.
Limón 17. —Zarpó con destino a New York, vía Habana el vapor estadounidense «Pastores», pasajeros: Buel Bailey. Ida Baldwin, Etena Mc Farland, Mary Deems, William White, Gladys Starg y Antonio Cano. Carga 57362 sacos bananos, 1100 sacos café, 6101 jabas piñas 212 sacos cacao, 15 cilindros vacíos y tres cajas piñas en-conserva. Correo 8 sacos.
Limón. —A las 14 y 20 h. zarpó con destino a Boston U. F. C. el vapor inglés «San Blas». Pasajeros: Victoria de Cambra y Nabel Brewer.
Puntarenas, 13 de abril. —Fondeó el vapor holandés «Dinteldyk» procedente de Balboa C. Z. con dos días de mar, capitán Braun, sin pasajeros, carga n. correo. El Capitán de Puerto—Urbina
Puntarenas, 15 de marzo. —Zarpó para Cristóbal Canal Zone el Motovelero costarricense «Rosana». Pasajeros: Jacinta Matamoros y Juan de Dios Matus N.
Puntarenas 15. —Fondeó el vapor noruego «Adours» procedente de Balboa C. Z. con dos días de mar. Sin pasajeros ni correo. Carga: 2600 cajas gasolina y 1550 cajas aceite refinado. El Capitán de Puerto—R. Urbina C.
Puntarenas 17. —Zarpó para Tacoma vía los Angeles Cif. e intermedios el vapor holandés «Dinteldyk». Sin pasajeros ni correo. Carga: 5758 café oro con 263, 340 kilos, 390 de azúcar con 17940 kilos y 430 café pergamino con 5800 kilos.

Castro Carazo
José Castro Carazo, el violinista y compositor costarricense, que hace algún tiempo emigró hacia los Estados Unidos en busca de mejores horizontes, acaba de ser honrado con el nombramiento de Director de la Gran Orquesta Sinfónica de New Orleans compuesta de 50 de los mejores profesores del Sur de los Estados Unidos que debutó a principios de este mes en el Teatro Strand, de la compañía Saenger Amusement.
El joven Castro hizo la selección correspondiente para el día del debut, mereciendo por ello los aplausos de la distinguida y enorme concurrencia de esa noche.
Nosotros felicitamos al amigo Castro Carazo por la distinción de que ha sido objeto y que de verdad honra a Costa Rica.

El Match de ayer en Tres Ríos

Conforme habíamos anunciado, ayer se verificó en Tres Ríos un match de foot ball entre las primeras divisiones del Club Sport Heradiano y del Club Sport La Unión, dedicado a la educacionista señorita Esther de Mezerville. Numeroso público presenciaba la partida.
Seian cerca de las 4 p. m. cuando el Juez don Ricardo Bermúdez, declaró principiado el juego, tocando a los jugadores de Tres Ríos la casa desventajosa. Los heredianos iniciaron un vigoroso ataque que culminó, al terminar el primer tiempo, con dos goals a su favor. Durante este primer tiempo la casa heradiana casi ni fué atacada.
Iniciado el segundo half los de Tres Ríos, prevalidos de la buena posición que ocupaban, se dedicaron a atacar de una manera formidable la meta contraria, pudiendo hacer un goal a su favor. El resto del tiempo fué de una acometividad extraordinaria por parte de los 2 equipos: los atacantes de ambos se estrellaban en la magnífica defensa que se oponía. Vimos a los dos goal keepers parar buenas shoots. Así terminó el juego correspondiendo la victoria a los heredianos por dos goals contra uno. La obsequiada señorita Mezerville puso en manos del Capitán del equipo vencedor, señor Gutiérrez, una bola de foot ball como trofeo.

Indudablemente ha sido éste un juego de mucha labor por parte de ambos equipos. Es sabido que el equipo de La Unión en Tres Ríos es casi invencible, por el conocimiento que tienen de su plaza que es, entre las de su género, la de más malas condiciones para campo de sport. Además de los árbitros enclavados en el campo, existe marcado desnivel y el terreno es, en general, escabroso. De allí que el equipo visitante sufría todos estos rigores y de que se vea en grandes aprietos para vencer, o por lo menos para sostener el rudo juego de sus contrarios. El equipo de Tres Ríos es tácticamente de jugadores de peso tiene bastante disciplina y devoción por el foot ball. Sin embargo adolece de algunos defectos tales como las combinaciones por alto y los fuertes rebotes de los backs que constantemente ponen la bola fuera de juego.

Por esos defectos no pudieron aprovecharse en el segundo tiempo del mal juego de los heredianos que les pudo dar la victoria. Finalmente los heredianos se vieron en grandes aprietos para sostener sus dos goals.
Después de la fiesta, vencedores y vencidos fueron firmemente obsequiados en el Salón Municipal por el Club de La Unión.

CROQUIS ANTIGUO
Licurgo hizo leyes de bronce para hombres de hierro. Su legislación fue una ordenanza: Esparta, un gimnasio y un campamento.
Los espartanos vivían en un valle, los ilotas; y la vecindad enemiga espía una hora de desaliento o de descuido. Precisaba que la espada y el brazo estuvieran siempre listos.
Las artes, amable primavera del ingenio, no florecían en este pueblo, el cual no tenía más arte que el de hablar cuando era preciso o el de morir cuando era necesario. Las abejas áticas no zambaron en los márgenes del Eurotas.
¿Qué tenía que hacer el hijo en una ciudad que elevaba la sobriedad y la sencillez a la categoría de virtudes privadas? Se le expulsó. La moneda fue de hierro como las leyes.
Todo era armónico, movido a compás: Esparta descolorió la gracia y la suavidad de la curva; todo en ella es severamente rectilíneo.
No supo sentir; no supo amar. Empero, manejaba la sálita como si fuera pod. Hacerlo Hércules con una maza. «¿Quién es el mejor de los espartanos?», preguntaba un necio a Demarco. «El que menos se parece a tí»—fue la respuesta.
Amaba a Minerva ese gran pueblo, no por lo que tiene de sabia sino por lo que tiene de fuerte. Los espartanos no se miraban, con unción ateniense, en el escudo de la diosa, sino en el escudo que llevaba a la cabeza de Medusa, porque ellos creían, como creyó después Oteolo, que las armas son el mejor espejo.
Gracias a Licurgo, la heroica ciudad del Peloponoso se fortificó con algo más fuerte que todas las murallas con sus mismos hijos. Porque, decía el rudo legislador, «no está sin muros la ciudad que está coronada de hombres y no de ladrillos».
Los centinelas están listos en las almenas: los señores no saben de otro amar que el de la Patria ni de otro vino que el de la gloria. La fortaleza de los muros no es manchada con risas; la seda Aspasia no turba la majestad de los salones. Si los castellanos salen, es para ir a las Termópilas.
A lo lejos la ciudad de Pericles, ríe, canta, disputa con los sofistas y aprende con los filósofos, nevada de más moles resplandecientes. El lacónismo viene a ella como Rogiero, vestido de armas, al país mágico de Alcina. Sólo que repuesta la impresión, el lacónismo no se deja seducir, como el prometido de Bradamante, sido que crítica y desprecia como el rudo marino de un buque de guerra que se encontrara a bordo de una muelle góndola de júbilo y de deleite.
Licurgo es honrado. Es un convencido. Estos modeladores de muchedumbre necesitan acero de convencimiento, templada en buena llama de genio. Pudo así el gran espartano romper todos los lazos, menos uno: el de las leyes. Con su fuerte hacha corta las parasitarias

de la molicie, arrasa los jardines y, en vez de rosas, siembra robles. Pone la ley como una lanza en el pecho de todos. Esboza no sólo el comunismo agrario sino uno más íntimo, que llega a todos los actos de la vida: Los niños le pertenecen. Esparta es la madre severa que los arrebató del hogar: ellos beben leche de virilidad en esos pechos heroicos.
Minos inspira a Licurgo. Homero le da sus cantos: Para encontrar probidad como la suya, hay que esperar el nacimiento de Aristides; para que sea vencida la ciudad educada por él, es necesario Epamionidas. Aparece como un Dios pedagogo en una escuela de gigantes.
Aristóteles le critica. ¿No es una gloria merecer la crítica de Aristóteles? «Las mujeres lacedemonias—dice—han dirigido muchos negocios; pero si ellas lomician a los hombres es porque saben darlos a luz.» Y el Estagirita y Platón creen que la legislación de Licurgo desarrolló demasiado el valor guerrero—olvidando que, para luchar contra las olas, debe ser formidable el ancla. Pero Esparta es cruel: no sabe de amor, ni de perdón, ni de piedad.
Es una cumbre de águilas, es árida, es triste, inspira respeto, no simpatía.
En el culto del espíritu no tiene altares.
JOSÉ RODRIGES CERNA.

Deúltimahora
Otro crimen
En la Uruca fué encontrado hoy el cadáver de un niño ahogado. Ignoramos el nombre.
Se sospecha de un accidente
Niño ahogado
A última hora fuimos informados de que fué asesinado el Agente de Policía de Bebedero señor Célmo Quintero.
Recaen las sospechas en Célmo Castro

Azahares
Adolfo Prado y señora tiene el honor de participar a usted el próximo matrimonio de su sobrina Claudia con el señor don Adán Palavicini.
Emeralda v. de Palavicini tiene el honor de participar a usted el próximo matrimonio de su hijo Adán con la señorita Claudia Solano A.
La ceremonia se verificará el próximo 22 del corriente mes, a las 8 p. m. en la casa del señor Heliodoro Lizano, 50 varas al Oeste de la Escuela Mauro Fernández.

Suscríbese a LA PRENSA

Entre charla y charla

Columnas que sostienen el presupuesto

Se llaman «guarusas» los hombres que vienen siendo dentro del alcoholismo casos perdidos; viciosos, incorregibles. También les llaman «sponjas». Estos sí llevan encima la pena de vivir y beben precisamente para ahogar esa pena, pero como decía el andaluz, no se ahoga porque la bribona sabe nadar.

Gracias a estos fanáticos consumidores de alcohol el país ha progresado algo. Son los más asiduos contribuyentes de la renta nacional que sale de la fábrica de guaro que tiene el país frente a una escuela. Después de todo, bueno es que los dos templos estén frente a frente. El templo de la Enseñanza y el templo del Vicio. Así es más fácil entrar en comparaciones y los aficionados a la estadística conocen el número de los chicos que se educan y de los ciudadanos que se pierden.

Y si profundizamos la cosa mucho bueno hay que agradecer a estos pobres dipsómanos. El progreso nada menos.

Si a los «guarusas» les ocurriera declararse en huelga y no beber más, quebraría el Estado; sería la bancarrota ruidosa del Gobierno. Si los partidos de oposición entendieran bien su puesto, el «volado» de ellos consistiría en predicar abstencionismo. Atacando el guaro atacan al Gobierno. Pero ocurre lo contrario: censuran al Gobierno y le dejan el guaro y con él se sostiene. Por eso hasta las revoluciones fracasan porque se hacen las cosas al revés. Por ejemplo: cuando se piensa en dar un golpe todos opinan en tomar los cuarteles; pues no señores; la cuestión es tomar la Fábrica Nacional y el Gobierno caería cinco minutos después por falta de recursos. No habiendo guaro nadie le fia al Gobierno. Por otra parte, para tomar la Fábrica Nacional sobrarían voluntarios. Todos los «guarusas» se engancharían del ya. Y una vez adentro, defenderían la fábrica como cosa propia, como quien defiende el hogar.

Después de tomada la fábrica se circularía una hoja suelta que dijera: «ciudadanos: hay guaro libre; lo único que se suplica es llevar el envase.» Claro está que una hoja suelta que dijera eso daría mejores efectos que un manifiesto al país en los que generalmente se dicen mu-

chas mentiras. Ya supongo que todo el mundo acudiría con su «tarro» o vasija como quien va a una lechería. Y no es por cierto que aquí bebamos todos; no; sería una herejía que yo dijera eso y a riesgo que me excomulguen. Lo que quiero decir es que aquí el más temerario cuando menos se frota con alcohol para sacarse un resfío o bebe ron con yerbabuena, para curarse un dolor de estómago o toma anisado quemado a la llama de la candela para mejorarse de una apretazón del pecho. También algunos beben guaro con «gavilana» para curarse un empacho, por si el empacho es de aguardiente.

Pues bien, volviendo al tema de mi sermón, diré que todos los que fueran llegando a la Fábrica con su vasija, serían voluntarios que entrarían en «cuerpo y alma» en la revolución. Allí, bien atrincherados, no inportaría que les cortaran la cañería. Se calcula que solamente con las pipas se pueden sostener cinco mil hombres en un año sin medir ración. Para el asunto alimentos sobra panela en bodega. Tenemos pues que los «guarusas» harían su agosto y estarían como rana en charco.

De allí, sería fácil proceder a lo demás y de la fábrica saldría el Gobierno. Para ello se haría personal. Siempre abundan hombres que hagan buen gobierno. Dejando de lado lo dicho, volvamos a la importancia del «guarusa». La mayor parte del presupuesto nacional pesa sobre las espaldas de los de ese gremio, desde luego que es la mayor entrada, algo más: la espina dorsal que sostiene al Estado se llama Fábrica Nacional de Licores. Después, como si esto no fuera suficiente, las multas que pagan los «guarusas», pasan a la Junta de Educación para fomento de la Enseñanza.

Según esta verdad, cada «guarusa» merece tener en vida una estatua porque son los benefactores directos del país. Y esta estatua debiera ser costeada por los empleados públicos, por aquello de «las deudas de gratitud».

¡Bienaventurados los dipsómanos porque de ellos vive el Gobierno!

CANUTO DELGADO

SAUMA

Visite hoy mismo esta Acreditada Nueva Tienda 75 varas al Este de la Botica Oriental

Tienda de moda que recibe cada mes las últimas novedades de Europa y Estados Unidos a los precios más bajos de plaza. Visítenos y se convence.—Pedro J. Sauma.

Un individuo se deguella con una navaja Su muerte fué instantánea El hecho ocurrió en San Juan, cantón de Tibás

El vecino pueblo de San Juan de Tibás fué en la noche del viernes teatro de un nuevo hecho de sangre.

En la mañana de ese día había sido encontrado muerto Teodorico Quirós y en la noche como a las 20 horas, ponía fin a sus días el señor Leonato Estrada.

Era Estrada un hombre cuarentón, agricultor y un poco dedicado a tomar aguardiente.

Desde hacía dos días que sus familiares lo encontraban en muy abatido, sin poder precisar la causa.

Anoche se encerró en su cuarto desde temprano y a la hora citada, sus parientes oyeron un grito y cuando llegaron a la pieza donde estaba Leonato, lo encontraron en un charco de sangre y con una navaja en la mano. Se había degollado causándose tres horribles heridas en la garganta. Su muerte fué instantánea.

El Alcalde de Guadalupe levanta la sumaria del caso.

El sábado se verificó el sepelio. A la familia doliente le damos nuestro pésame.

La Sociedad al día

PETROLEROS

El sábado a las 11 hs. llegaron a Puntarenas procedentes del Guanacaste los excursionistas que visitaron la región petrolera, señores don Manuel Goyenaga, don Max Fischel, don Francisco María Núñez, don Osvaldo Sasso y don José M. Zeledón B. enes.

DEL GUANACASTE

Del Guanacaste regresaron las siguientes personas: don Ricardo Fernández Peralta, don Federico, don Hernán y don Jaime Gutiérrez, don José Barrantes Soto y don José Fidel Tristán.

EL TRAPICHE

Ayer llegaron a esta capital los miembros del «Trapiche» señores don Rodrigo Soto, don José María Pinaud, don Luis Martínez, don Joaquín Vargas Coto y don Rafael Huete.

BODA EN PALMIRA

Anoche contrajeron matrimonio en Palmira (Zarceño) en la residencia de don Salustio Camacho y su señora esposa doña Zenaida de Camacho, los jóvenes don Emilio Fournier y la señorita Pepita Camacho. Apadrinaron a los nuevos esposos las siguientes personas: don Lorenzo Carvajal y doña María del Rosario Carvajal, don Alfredo Valverde y la señorita Anita Espinoza, don Juan Bautista Camacho y la señorita Olga Corrales, don Arturo Camacho y la señorita Marta Fournier.

Que sean muy felices son nuestros deseos.

DE PLAYA BLANCA

De ese lugar regresaron los jóvenes don John Keith, hijo; don Ramón Ramírez y don Gonzalo Chacón.

Don Victor Quesada, don Ricardo Espinach, y don José Luis Carranza.

VIAJEROS

—Don Romualdo Montero regresó de Puntarenas.

—De Guanacaste don Marino Meneses.

—De Puntarenas don Luis Páez.

—Del Guanacaste don Ricardo Sánchez.

—Regresaron de Golfo Dulce la señora doña Lola de Murillo y sus hijos don Jorge Coto y doña Elenita de Coto.

—Don Jorge Castro G. regresó del Guanacaste.

—De Tuis, don Francisco Quesada.

—Del Atlántico don Fernando Carranza M.

—De Puntarenas don Sotero Antillón.

—Llegó de las Minas Mr. H. Juckeo.

—De «Jesús María» regresaron don Antolín Chinchilla, don Aristides Sánchez y don Franco. Acosta.

—En el campo se encuentra el joven don Alfonso Acosta.

—Don Roberto Quirós llegó de Orotina.

—En Limón se encuentra don Guillermo Vargas Facio.

—La señorita Mercedes Quijano estuvo en Orotina.

—Del Pacífico llegó don Eusebio Ortiz.

—De Alajuelita regresaron los jóvenes don Arturo Gutiérrez, don Rogelio Ulloa, don Claudio Gallardo, don Victor Gutiérrez y don Rafael Ugalde.

—Don Venancio García está restablecido.

De Cartago llegaron las señoritas Rosalía y Carmen Roble.

—De Tuis llegó don Jorge Arrea.

—Regresó del Campo don Andrés Hernández.

—De Limón regresó la señorita Haydeé Venegas.

—De Cartago el joven don Alvaro Salazar.

—Salió para el exterior el Conde de Tattenboch.

—Regresó a Cartago el General don Jorge Volio.

—En San Isidro se halla don Carlos Jinesta y su señora.

—Regresaron de Turrialba don Jaime Rodríguez Ferrer y don Pío Acuña.

—Llegó del Guanacaste el diputado don José María Zeledón.

—De paseo en Alajuela estuvieron las señoritas Marta y Claudia Sancho y Nelly Rojas.

—Regresó de San Isidro don Carlos Collado.

—Salió para Cartago la señorita Lidia Tinoco.

—De Limón estuvo en esta ciudad don Francisco Córdoba.

—Regresó a Cartago don Julio Piza.

—Partió para Cartago el General don Manuel Chao.

—De Tuis llegó don Jorge Arrea.

—Regresó del Campo don Andrés Hernández.

—De Limón regresó la señorita Haydeé Venegas.

—De Cartago el joven don Alvaro Salazar.

—Salió para el exterior el Conde de Tattenboch.

—Regresó a Cartago el General don Jorge Volio.

—En San Isidro se halla don Carlos Jinesta y su señora.

—Regresaron de Turrialba don Jaime Rodríguez Ferrer y don Pío Acuña.

—Llegó del Guanacaste el diputado don José María Zeledón.

—De paseo en Alajuela estuvieron las señoritas Marta y Claudia Sancho y Nelly Rojas.

—Regresó de San Isidro don Carlos Collado.

—Salió para Cartago la señorita Lidia Tinoco.

—De Limón estuvo en esta ciudad don Francisco Córdoba.

—Regresó a Cartago don Julio Piza.

—Partió para Cartago el General don Manuel Chao.

—De Tuis llegó don Jorge Arrea.

—Regresó del Campo don Andrés Hernández.

—De Limón regresó la señorita Haydeé Venegas.

—De Cartago el joven don Alvaro Salazar.

—Salió para el exterior el Conde de Tattenboch.

—Regresó a Cartago el General don Jorge Volio.

—En San Isidro se halla don Carlos Jinesta y su señora.

—Regresaron de Turrialba don Jaime Rodríguez Ferrer y don Pío Acuña.

—Llegó del Guanacaste el diputado don José María Zeledón.

—De paseo en Alajuela estuvieron las señoritas Marta y Claudia Sancho y Nelly Rojas.

—Regresó de San Isidro don Carlos Collado.

—Salió para Cartago la señorita Lidia Tinoco.

—De Limón estuvo en esta ciudad don Francisco Córdoba.

—Regresó a Cartago don Julio Piza.

—Partió para Cartago el General don Manuel Chao.

—De Tuis llegó don Jorge Arrea.

—Regresó del Campo don Andrés Hernández.

—De Limón regresó la señorita Haydeé Venegas.

—De Cartago el joven don Alvaro Salazar.

—Salió para el exterior el Conde de Tattenboch.

—Regresó a Cartago el General don Jorge Volio.

—En San Isidro se halla don Carlos Jinesta y su señora.

—Regresaron de Turrialba don Jaime Rodríguez Ferrer y don Pío Acuña.

—Llegó del Guanacaste el diputado don José María Zeledón.

—De paseo en Alajuela estuvieron las señoritas Marta y Claudia Sancho y Nelly Rojas.

—Regresó de San Isidro don Carlos Collado.

—Salió para Cartago la señorita Lidia Tinoco.

—De Limón estuvo en esta ciudad don Francisco Córdoba.

—Regresó a Cartago don Julio Piza.

—Partió para Cartago el General don Manuel Chao.

—De Tuis llegó don Jorge Arrea.

—Regresó del Campo don Andrés Hernández.

—De Limón regresó la señorita Haydeé Venegas.

—De Cartago el joven don Alvaro Salazar.

—Salió para el exterior el Conde de Tattenboch.

—Regresó a Cartago el General don Jorge Volio.

—En San Isidro se halla don Carlos Jinesta y su señora.

—Regresaron de Turrialba don Jaime Rodríguez Ferrer y don Pío Acuña.

—Llegó del Guanacaste el diputado don José María Zeledón.

—De paseo en Alajuela estuvieron las señoritas Marta y Claudia Sancho y Nelly Rojas.

—Regresó de San Isidro don Carlos Collado.

—Salió para Cartago la señorita Lidia Tinoco.

—De Limón estuvo en esta ciudad don Francisco Córdoba.

—Regresó a Cartago don Julio Piza.

—Partió para Cartago el General don Manuel Chao.

—De Tuis llegó don Jorge Arrea.

—Regresó del Campo don Andrés Hernández.

—De Limón regresó la señorita Haydeé Venegas.

—De Cartago el joven don Alvaro Salazar.

—Salió para el exterior el Conde de Tattenboch.

—Regresó a Cartago el General don Jorge Volio.

—En San Isidro se halla don Carlos Jinesta y su señora.

—Regresaron de Turrialba don Jaime Rodríguez Ferrer y don Pío Acuña.

—Llegó del Guanacaste el diputado don José María Zeledón.

—De paseo en Alajuela estuvieron las señoritas Marta y Claudia Sancho y Nelly Rojas.

—Regresó de San Isidro don Carlos Collado.

—Salió para Cartago la señorita Lidia Tinoco.

—De Limón estuvo en esta ciudad don Francisco Córdoba.

—Regresó a Cartago don Julio Piza.

—Partió para Cartago el General don Manuel Chao.

Un lote - Un lote 19 varas de frente por 50 de fondo

Si esto es lo que V. ha estado buscando, nosotros tenemos el local ideal para edificar una linda casa y lo venderemos a un precio muy razonable. Situado en la mejor sección de la ciudad de San José, al propio frente del Switch del tranvía de la Sabana como a 70 yardas de la boca de la misma; queda en la propia esquina y mirando al hermoso Llano.

Para más informes diríjase a Fernando Cardos o Pedro Cardos S. en el Mercado.

Paco Hernández Bien por los obreros de Alajuela



En una hoja suelta que tenemos a la vista, el señor Presidente de la Federación de Trabajadores, don José Figuer del Valle y el señor Secretario, don José Joaquín Bohorquez, invitan a los obreros para que acudan a matricularse en la Universidad Obrera que ha fundado la Federación en esa provincia. Es de advertir que las clases las reciben los alumnos sin desembolso alguno porque los profesores no cobran a los obreros por dicho trabajo.

Que la Universidad Obrera tenga buena acogida entre los trabajadores de esa, son nuestros deseos.

No hay retreta esta noche

Tomando en consideración el excesivo trabajo verificado en estos días por los músicos de la banda militar, se les concedió descanso para el día de hoy. Así, pues la retreta que se da los lunes en el Central, no se verificará esta noche en atención a nuestros músicos que bien ganado tienen ese descanso.

Ya lo sabe el público: hasta el próximo miércoles si Dios quiere.

Anúciense en LA PRENSA

Tipos de cambio 4 3 1

New York.....	431 %
Londres.....	381 %
París.....	201 %
España.....	337 %
Italia.....	117 %
Suiza.....	423 %
Bélgica.....	187 %
Hamburgo o. 38 cts. oro am.	
Amsterdam 38 cts. oro am.	

San José, 17 de Abril de 1922.

LAS MEJORES POESIAS LIRICAS DE LOS MEJORES POETAS

TOMOS PUBLICADOS A \$ 1-25

Heine :: Leopardi :: Shelley
Shakespeare :: Victor Hugo :: Verlaine
Wordsworth :: Teixeira de Vascoete

PARA LOS NERVIOS NO HAY COMO EL NERVIOL

ESPECIALIDAD DE LA FARMACIA GRILLO

LA INDIA

acaba de recibir

Sacos Ingleses

Para Café Oro y Pergamino

Los Gnomos

Gantina y Repostería

Excelente servicio en Café, Té y Chocolate

Confites y Tosteles de todas clases

Fermin Bernadas

HA LLEGADO EL FAMOSO BETUN

TIGRE

Negro y Colorado

EN TAMAÑO GRANDE Y PEQUEÑO, donde

CARMELO CALVOSA

ZAPATERIA - Cuesta de Moras

Gets-It

alivia el dolor quita los callos.

Las boticas lo venden

SASTRERIA

R. A. MIRANDA

(PASAJE JIMENEZ)

Toda persona de buen gusto hace sus trajes en este Taller

ULTIMOS ESTILOS - PRECIOS MODERADOS

La Valenciana

Baratillo del incendio

Venderá en este mes LIENZO

FRANCES SUPERIOR a

in colón la YARDA

SI USTED NECESITA talonarios de facturas o recibos, acuda a la Imprenta Falcó & Borrás.

Buen Negocio

Todos Pueden Fabricar JABON en su Misma Casa

UNA INDUSTRIA QUE NO REQUIERE CAPITAL

Fabricando jabón en su casa puede ganarse mucho dinero. Con 30 pesetas pueden fabricarse 100 kilos de buen jabón. Un sólo hombre puede fabricar 100 kilos en ocho horas de trabajo sin emplear aparato alguno. Para fabricar un buen jabón es necesario emplear buenas materias primas y éstas se pueden comprar en todas partes, por estar puestas a la venta en esta República.

Para la fabricación de grandes cantidades podemos enviarlas desde nuestros almacenes con precios especiales para la exportación de pedidos de importancia.

Envíenos 25 pesetas por giro bancario o postal y le remitiremos certificada nuestra FORMULA y componentes para la fabricación de jabón corriente.

SEIJO & VALDES

Exportadores e Importadores - La Coruña, España

LEA NUESTRO ANUNCIO DE MAÑANA, QUE LE INTERESARA

Detalles del Crimen en Palmáres

Fueron protagonistas de este suceso los Srs. Tobías Ramírez Saudoval, víctima, quien en la Revolución del Sapoá supo de los rigores de la campaña. Era hombre valiente, y Juan Fernández, conocido comúnmente con el segundo apellido de García, siendo Céspedes victimario y, herido también en la parte inferior de la cadera. Era actualmente policía de esta Villa.

Como a las tres horas, frente a la casa de don Gerardo González, calle lado atrás del Mercado, se encontraron Ramírez y Fernández, en compañía de otros. Mediaron algunas palabras, hirientes de seguro, entre ambos, pues desenfundaron revólveres como única solución al asunto.

Simultáneamente se dispararon; Ramírez los cinco tiros y Fernández dos, por no haberle funcionado más el revólver; Ramírez recibió un balazo en la frente y Fernández uno en la parte inferior de la cadera.

Al caer Ramírez, Alberto Chacón, amigo de los dos, se acercó a levantarlo. En ese momento Fernández, viendo que Ramírez era un terrible adversario, y que Chacón como carnicero, portaba un puñal al cinto, se avalanzó a éste, le sacó el puñal, e instantáneamente le asestó dos puñaladas a Ramírez, en el pecho y estómago.

Al sacar Fernández el puñal a Chacón, éste se opuso cogiendo el puñal por la hoja; y al arrancarlo

Fernández por la fuerza produjo la consiguiente herida a Chacón en la mano. Luego de asestar las puñaladas a Ramírez, Fernández se dirigió, herido como iba, a su casa en Zaragoza de este cantón.

Ramírez quedó agónico; mientras uno lo sostenía, otro se dirigió a dar aviso a las autoridades y familiares. Pronto acudieron, y el Sr. Alcalde comenzó sus investigaciones. Al mismo tiempo el Sr. Jefe Político salió con dos policías en busca del herido Fernández. Ramírez fue conducido a su casa, sita como a 50 ó 75 varas del lugar del suceso, falleciendo a los 25 minutos.

A las 16 horas se llamó telegráficamente el médico de San Ramón para que reconociera a Fernández e hiciera la autopsia del cadáver. A las doce horas se presentó dicho médico, y se practicaron todas las diligencias. La herida de Fernández no es de mucha gravedad.

A las 16 horas se verificó el entierro de Ramírez, que llevó una concurrencia enorme. Fernández permanece preso.

Un momento de exaltación y dos familias ahora sumidas en una terrible desgracia cual es: una sin uno de sus miembros, el Jefe de familia y la otra con el otro herido y en la cárcel.

Renovamos nuestro sentido pésame a todos sus deudos.

CORRESPONSAL

DR. CONSTANTINO HERDOCIA

DE LA FACULTAD DE MEDICINA DE PARIS
MEDICOY CIRUJANO

Enfermedades de los Ojos, Oídos, Nariz y Garganta

Horas de oficina de 10 a 11.30 y de 2 a 5, contiguo al Teatro Variedades

Teléfono Número 143 — San José, Costa Rica

UNITED FRUIT COMPANY EXPORTACION DE CACAO

Tenemos el gusto de poner en conocimiento de los señores Exportadores de Cacao, que a partir del día 27 del corriente mes de Marzo, el flete para CACAO BENEFICIADO que se despacha para Londres y otros puertos europeos por los vapores de la United Fruit Company, vía Nueva York, o por los vapores directos de la Elders & Fyffes Limited, será de 100 chelines por tonelada de 1000 kilos.

G. P. Chittenden
Administrador

San José, marzo 25 de 1922.

De la semana roja

CAIN y ABEL

En los meses [de] febrero, marzo y abril de este año, se palpa, con cierta característica siniestra, el aumento doloroso de los crímenes. Parece que corrieran vientos de desolación. La tragedia se enseña de las columnas de los periódicos y la nota roja lleva a los hogares la alarma del día. Hay síntomas en el país que delatan un estado de degeneración que debe hacer pensar al gobierno y a los maestros, que son en sí los conductores de los ciudadanos.

Todavía nuestros hombres del pueblo o de la ciudad, no saben arreglar sus asuntos por medio de amistosos convenios. Todavía no saben de diplomacia, ni buenas formas y optan por hacer uso del argumento de la fuerza, que en realidad, siempre es de malos resultados para vencidos y vencedores. Por eso optan por el arma y matando o dejándose matar, dan por arreglada la cuestión.

Por supuesto, que el uso de tales procedimientos pone a muy bajo nivel nuestra educación y nuestra cultura. Nos da a entender que si nos vanagloriamos del progreso adquirido, este progreso es ficticio o cuando menos, no es dentro de la moral. Nuestra educación defectuosa no alcanza a comprender la grandeza de la frase de Jesús, cuando dijo: «Amad los unos a los otros». Y cuando gravó en la tabla de Moisés aquel mandamiento inexorable: «No matarás».

Tiempo es ya de que los hombres de nuestro país busquen una forma más digna y más racional para dirimir sus cuestiones. La prensa debiera hacer una saludable campaña en este sentido y con seguridad que los resultados serían buenos.

Muy desagradable es estar leyendo en los periódicos la puñalada o el balazo que le dieron a

cualquier hijo de vecino, tal vez por asuntos insignificantes.

En Palmáres, por una simple discusión, se dieron de balazos dos hombres y uno falleció y el otro quedó gravemente herido.

En Limón, por asuntos y diferencias deportivas, un individuo de color dió muerte a otro, su paisano. Y así, sucesivamente, por cosas de poca monta, los hombres se hieren y se matan.

Nada menos en los periódicos de hoy se da cuenta de cuatro o cinco hechos de sangre que ponen de manifiesto nuestro estado de atraso moral. Es preciso reaccionar en el sentido de que estos hechos de barbarie no se repitan cuando menos tan a menudo, porque, en realidad, son una vergüenza. La prensa del país debe preocuparse por hacer buena obra en este sentido y a ello lo excitamos.

Notamos que de un tiempo a esta parte, la Ley de Licores se burla de manera impúdica y muchos crímenes de los sucedidos, obedecen al exagerado consumo de alcohol.

Entendemos que por parte de las autoridades se debiera hacer una campaña sistemática para suprimir el gran número de tabernas clandestinas que existen en los barrios bajos y también meter en cintura a los patentados que abusan vendiendo licor a todas horas del día y de la noche, sean o no días festivos. También muchos taberneros no tienen escrúpulos en vender más licor a los ya embriagados; lo mismo expenden este líquido venenoso a los niños. Todo esto lo prohíbe la ley. Entendemos que si el Gobierno se declara incapaz de hacer cumplir la Ley de Licores, debiera suprimirla para que no sea una farsa.

Todo esto nos viene a cuento ahora que una ola de sangre invade el ambiente, generalmente traquilado de este país.

Sección de avisos Económicos

MAGNIFICA OPORTUNIDAD. — Autorizado por la Municipalidad de este Cantón ofrezco a la venta un Camión marca «Reo» en muy buen estado. Para más informes, con el suscrito. — El Gobernador, LUIS R. FLORES. — Heredia, 3 de abril de 1922.

BASELEO ACUNA P. — Negocios de Banca. Recibe y da dinero a interés. En depósitos paga hasta un 9%. Alquileres locales para oficinas, bodegas y cuartos para caballeros. Vendo una casa, 25 varas al Oeste de la antigua «Pulperia Limón» con todo el confort moderno. — Teléfonos 364 y 411. Apartado 662. — San José.

EL COMETA. Taller de fundición. — Se vende una rueda «Apelton» de 24 pulgadas diámetro con 24 yardas de cañería de 10 pulgadas. Un trapiche — de 8 x 10 pulgadas, otro de 10 x 10 por 13 y 6 paillas de varios tamaños. — San José, apartado 239. — MARTÍN Y MEDINA.

Azúcar y Harina
CONSIGUE USTED SIEMPRE
— DONDE —
JOSE ANDRES CORONADO
TELEFONO No. 511 — SAN JOSE

PARAGUAS! PARAGUAS!
GRANDES y PEQUEÑOS! Acaba de recibir una gran cantidad para vender al por mayor y al menudeo la PARAGUERÍA «LA JAPONESA» de REGO HERMANOS.

LA COLONIAL. — Fábrica de Café y Cacao Molido y depósito de artículos de primera necesidad. Se tuesta y se muele café y cacao. Precios los más bajos de plaza. Esquina Sureste del Pasaje Jiménez. Teléfono 711.

TRASLADO. — Del 1º al 5 de Mayo próximo se trasladará la Oficina de Negocios Bancarios de don Basileo Acuña P., al local situado 25 varas al Sur de «La Proveedora» frente al Pasaje del Mercado, propiedad de don Francisco Amerling.

FABRICA DE CAFE Y CACAO DE RICARDO DORADO: Todas las personas de buen gusto prefieren el café y el cacao de esta acreditada fábrica: Teléfono 807; Apartado 24, Calle Central, esquina opuesta a la Botica «El Cometa», San José, C. R.

ESPECIFICO «CURET». CREMA de fama mundial para suavizar, blanquear y refrescar el cutis. DEPILATORIO que en pocos minutos estirpa el vello de los brazos, cara, etc. QUITA MANCHAS MARAVILLOSO, infalible para hacer desaparecer cualquier mancha. Delicioso para afeitarse; transporta dibujos tipográficos a papel, seda u otro género terco. — De venta en las principales Boticas.

Señora: Si anhela tener un cutis blanco como la nieve, fresco como la rosa y suave como la seda, USE USTED **Crema y Polvo Kaloderma** de F. WOLFF & SOHN, Karlsruhe los fabricantes de los exquisitos productos de DIVINIA.

DESEO alquilar una casa grande. Dirigirse al apartado 904, San José.

OPORTUNIDAD! Quien quiere hacerse de dos buenas fincas, una de pastos y montañas, con buenas maderas, de cien manzanas y casa de habitación; y otra de siete manzanas con potrero, caña, café y montañas, puede entenderse con **ALEJO MEJIA** en el barrio de Jesús de Santa Bárbara, quien le suministrará precios e informes.

¿Está en peligro la libertad de Imprenta?

Cabe hacer esta pregunta después de leer la grave denuncia que hace nuestro colega «El Yunque» semanario que circula en la provincia de Limón.

Primera vez fué citado el Director del periódico por el señor Gobernador para que compareciera a su despacho a rendir una fianza en atención a la Ley de Imprenta del 19 de Junio de 1906, ignorando el señor Gobernador de Limón, que esa ley habla sido derogada por el Decreto del 15 de Mayo de 1908. Hasta aquí la cosa no es de mayor cuantía, porque cualquiera puede tener una equivocación por más gobernador que sea. Lo que si es digno de comentar, son los hechos ocurridos después y que parece que estuvieran ligados maliciosamente.

Un desconocido el sábado a las 10 de la noche del 1º de Abril agredió al señor Director del periódico, manifestando enseguida el agresor que estaba pagado y comisionado para llevar a efecto ese ataque. El miércoles después, a medio día, se repite el caso por el mismo agresor y cuando el señor Mora se disponía a repeler el ataque, se vió rodeado de policiales machete en mano, que parece habían reventado de la tierra porque cayeron de sorpresa y como si fuera de manera convenida. El señor Mora, Director del periódico, se vió obligado a refugiarse en la casa de un amigo y allí duró «diez horas rodeado de la policía como si se tratara de un asesino vulgar».

Tales son los informes que en síntesis tenemos de «El Yunque». Como se ve, esto es grave, muy grave. Tendrían conexión los hechos posteriores con la llamada que al señor Mora hicieron de la Gobernación? Esto debe investigarse por el mismo decoro de este Gobierno cuya emblema de su Administración ha sido la libertad y debe ser la libertad desde luego que esa fué la doctrina fundamental para destruir a los Tinoco y en nosotros sería muy penoso entrar después por comparaciones deshonrosas que muy poco favor harían a los actuales gobernantes. No queremos suponer que este caso que por ahora parece esporádico obedezca a con-signas de arriba.

Bueno sería pensar que la libertad no es obsequio bondadoso de los gobernantes, sino conquista de los pueblos. Y la libertad de hoy ha costado sangre preciosa. Sería una fa-

talidad que siguiera costando sangre porque el pueblo se hubiera equivocado. Demasiado exhausto está este pueblo para que siga pasando por el crisol de las pruebas duras y por eso nos empeñamos en seguir creyendo que lo ocurrido en Limón es un caso esporádico que no se repetirá jamás.

Seamos un rato optimistas y pensemos que el Gobierno investigará los hechos y que aplicará el correctivo donde el deber lo mande aplicarlo sin contemporizaciones de ninguna clase. Pensemos que «El Yunque» no estorba, porque a apenas es una válvula en la máquina de oposición, y si El Yunque estorbaba, lo mismo ocurriría con los otros órganos de la prensa que están enfilados en ese campo.

El escándalo de Limón requiere una pronta satisfacción para tranquilidad del país, desde luego que observa que los procedimientos empleados en contra el Director de un periódico, ya estaban desterrados de nuestras costumbres civilizadas.

GIL SOL

VERME-OL
MATA LAS LOMBRICES
Sobos o YERBABUENA
BOTICA ORIENTAL

Falta higiene en San Pedro

Los vecinos de San Pedro de Montes de Oca están alarmados con la falta de higiene que hay en ese lugar.

Los caños y escusados permanecen completamente abandonados.

En un lote situado cerca de la casa de don Abraham Aguilar arrojan los restos de las reses que se destazan en una carnicería, y aquello es un enjambre de moscas que da miedo. La negligencia de las autoridades se hace sentir.

Ojalá que el doctor Fonseca Calvo se dé una vuelta por aquel lugar en donde ya hay casos de tifoidea.

PARA PROGRAMAS, MEMORANDUMS, Papel para Cartas o Tarjetas de Visita acuda a la Imprenta de Falcó & Borrásé.

Octavio A. Fayad

Veinticinco varas al Norte de la Botica Oriental

ACABA DE RECIBIR

Libretas..... de ₡ 1.20 ₡ 2.00 y ₡ 3.00 la docena
Cuadernos..... » 1.80 3.25 » 6.25 »
Blocks..... » 3.00 3.80 » 4.25 ₡ 4.50 y ₡ 5.40 docena
Papel Cartas..... resma de 500 plegosa ₡ 4.50

Pasaje CALDERON

Ofrezco AL PUBLICO en los altos de este Pasaje APARTAMENTOS sin muebles y amueblados para pasajeros; son grandes, bien ventilados, nuevos, contra temblores y a PRECIOS MODICOS.

Frente a lado Norte del Mercado — San José, C. R. NICOLAS GUTIERREZ B.

César Arguedas Ofrece 2000 Casas EN VENTA

entre ellas hay dos de ₡ 1,200, tres de ₡ 5,000, cuatro de ₡ 3,500, una de ₡ 5,000, otra de ₡ 4,000 y otra de ₡ 30,000. Todo esto lo vendo, a pesar de ser muy bonitas propiedades, para evitar que legislen y se metan particulares en lo que es muy mío. — También vendo verdaderas gangas en el ramo de ROPA HECHA, o todas las existencias de dicho negocio, pues me parece que también pudieran ponerle precio a mis mercaderías como le pusieron a mis casas.

TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas — Cervezas «Lager» grande y pequeña; Doble, grande y pequeña; Aguas minerales, Kola Doble, Kola Champagne, Cream soda, Ginger-ale etc. etc.

SOBRE BAYER



Ni el polvo, ni el aire, ni la humedad pueden afectar las tabletas, porque el Sobre es impermeable y hermético.

NO LE CAUSA A UD. TEMOR Y REPUGNANCIA tener que llevarse a la boca una tableta de Aspirina vieja, que ha pasado por quién sabe cuántas manos, que ha estado expuesta a la humedad por quién sabe cuánto tiempo y que no lleva la Cruz Bayer? ¡Pues ya no tiene Ud. que sufrir ese desagradable ni que correr ese peligro! Pida un SOBRE BAYER y recibirá en un elegante sobre transparente e higiénico, dos Tabletetas Bayer de Aspirina legítimas, limpias y frescas. ¡No acepte más tabletas sueltas! Una persona culta y moderna como Ud. debe pedir siempre un SOBRE BAYER!



Nadie puede substituir las tabletas porque este sello especial protege el Sobre desde que sale de la fábrica.